



El Presidente de la SAC, Rafael Mejía López, y el Presidente del Banco Agrario, Francisco Estupiñán Heredia, mostraron un panorama alentador para el sector agropecuario durante 2012 pese a algunos problemas que subsisten como los efectos de la ola invernal, los altos costos de algunos insumos y la revaluación del peso. Foto: Lourdes Molina Navarro.

## Productores optimistas sobre situación del campo en 2012

Los productores rurales son optimistas sobre su situación económica actual, según la Encuesta de Opinión Empresarial Agropecuaria de la Sociedad de Agricultores de Colombia (SAC), el Banco Agrario de Colombia, Finagro y la Cámara Procluctivos de la Andi.

**E**l 64% de los encuestados consideraron que su situación económica será entre buena y regular, debido a la incertidumbre que frente al comportamiento del clima, del costo de los insumos y los precios de venta.

Para el subsector agrícola, se observa una leve disminución del porcentaje de productores que considera su actual situación buena o aceptable, pasando de 75 a 73% a final del 2011. Los renglones de banano, semestrales de clima cálido y café muestran el más alto porcentaje de productores que afirmó que su situación económica fue mala, con alrededor del 30%.

Para el primer trimestre de 2012, el 73% de los productores de palma y caña consideran que su situación económica será buena o aceptable, lo mismo opinan alrededor de 52% de los productores de flores y semestrales de clima cálido para este trimestre. El resto de renglones presentan un promedio del 57%.

Para el cuarto trimestre de 2011, la producción física para el sector agropecuario presentó estabilidad frente al trimestre anterior, donde 59% de los productores aseguraron que su producción fue igual o mayor.

Desde el segundo trimestre de 2010 la producción se ha mantenido, alrededor de 18% de los productores agropecuarios afirman que su producción es mayor, los productores que aseguraron que su producción fue igual ha repuntado frente a los valores mostrados en el primer semestre de 2011, pasando de 36 al 42%.

Los productores de café muestran el mayor porcentaje que aseguró que su producción fue menor frente al mismo periodo del año anterior con 59%, seguido de flores y semestrales de clima cálido con 50%. Los productores de banano reflejan una mejoría en su producción con 25% de los encuestados, mientras 66% de los productores de palma y caña mantuvieron o aumentaron su producción física.

El clima constituyó un factor desfavorable para 52% de los productores en el cuarto trimestre de 2011, reflejado, entre otras cosas, en daños en la infraestructura productiva y en dificultades en el transporte por el estado de las vías.

Al respecto, los encuestados observan que 22% de las vías principales están en buen estado y solo 16 y 10% de las vías de segundo y tercer nivel, respectivamente, son buenas.

Se espera que para el primer trimestre de 2012 baje la desfavorabilidad del clima llegando a 13% igual que los costos de los insumos, los precios de venta y el mercado y comercialización interna que tiene una favorabilidad alrededor del 4%.

Si bien los resultados en cuanto a la rentabilidad de su actividad económica fueron menos alentadores en 2011, toda vez que esta fue calificada buena o regular para 59% de los productores, esta proporción aumenta a 87% para 2012. También perciben estabilidad en el mercado puesto que más del 80% consideró bueno o aceptable su comportamiento para los dos años.

Los resultados de esta encuesta que viene aplicándose trimestralmente durante los últimos 12 años indican que 80% de los consultados percibieron que su producción en el 2011 fue buena o aceptable y que 83% de ellos esperan lo mismo para 2012.

Lo anterior corrobora que a pesar de los perjuicios directos e indirectos ocasionados por las inundaciones provocadas por la ola invernal 2010-2011, el país contó con una oferta adecuada de alimentos.

Por otra parte, los productores agropecuarios muestran una incertidumbre frente a factores productivos como el orden público, los costos de insumos y los precios de venta.

Así, los encuestados que calificaron mal el comportamiento del orden público aumentaron de 20% en 2011 a 37% en 2012; los costos de los insumos pasan de 11% de calificación negativa en 2011 a 18% para 2012; los productores que ven un comportamiento regular de los precios de venta pasaron de 23 a 42% entre uno y otro período.

Los precios de venta como factor productivo presentan una favorabilidad desde el cuarto trimestre de 2010, comportándose de forma inversa que el clima, esta favorabilidad es manifestada enormemente por los cafeteros (42%) seguidos de los productores de palma y caña (22%).

Particular atención debe darse al ritmo de las inversiones, puesto que la proporción que afirmó haber reali-

zando inversiones en obras de infraestructura bajó de 27 a 19% entre el segundo y cuarto trimestre de 2011 y los que realizaron inversiones en adecuación de tierras pasaron de 23 a 18%.

Esto indica que el ánimo de inversión continuó decayendo, puesto que la inversión promedio en maquinaria, adecuación de tierras y obras de infraestructura fue de 25% en el primer trimestre de 2009 frente a 16% para el cuarto trimestre de 2011.

En cuanto a inversión en infraestructura productiva, la encuesta revela que la compra de maquinaria volvió a 10% de los productores agropecuarios encuestados, valor que mantuvo a la largo de 2011, se espera un repunte para el primer trimestre de 2012, llegando a 15%. Los productores de flores son los que presentan un mayor porcentaje de respuestas afirmativas frente a la inversión en maquinaria, tanto actual (18%) como esperada para el primer trimestre de 2012 (22%).

La inversión en obras de infraestructura presenta una tendencia decreciente desde el segundo trimestre de 2011, pasando del 27 al 19% en el cuarto trimestre de 2011, se espera que para el primer trimestre de 2012 repunte hasta el 24%. Los productores que más invirtieron en obras de infraestructura fueron los porcicultores (29%), seguido de los de palma y caña (22%) y carne (22%).

La inversión en adecuación de tierras presenta una disminución en el cuarto trimestre de 2011, llegando a 18%, 5 puntos porcentuales menos que en el trimestre anterior. Los renglones con mayor porcentaje de preguntas afirmativas sobre esta inversión son flores (28%) y banano (27%) y se espera para el primer trimestre de 2012 llegar a 32 y 29%, respectivamente.

A pesar de las eventualidades presentadas en el 2011 (ola invernal, costos de los insumos, precaria infraestructura productiva y de transporte), los productores agropecuarios conservan la motivación para sacar adelante el sector.

Sin embargo, la muestra destaca que la inversión en ampliación de las unidades productivas pasó de 12% promedio durante los últimos dos años a una expectativa de subir a 23% en 2012.

De otro lado, cambió la tendencia positiva que presentaba la ampliación de la unidad productiva desde el cuarto trimestre de 2010, bajando en promedio tres puntos porcentuales frente al trimestre anterior. Donde solamente 8% de los productores de café afirmó aumentar el tamaño de su unidad productiva, caso contrario son los productores de caña y palma que presentan 29%. ☘



El mensaje del presidente de la SAC, Rafael Mejía López, fue claro en el sentido de alertar por el mal estado de las vías, principalmente las secundarias y terciarias que es por donde transitan los vehículos que sacan las cosechas de las fincas a los centros de procesamiento o de consumo.

Foto: Lourdes Molina Navarro.